
 

PROCES-VERBAL 
COMITE DE DIRECTION DU DISTRICT 

 

 

Réunion du 15 février 2024 
 

 

Présidence : GALLÉ Philippe. 
 

 

Présents : BATISSE Guy, BASTGEN Patrick, BONNET Philippe, BOUCHER Eric, BRETON Nathalie, CHEVALLIER 
Martine, COUTANT Nicolas, GABUT Thierry, GILLET Jean-Claude, JOUAN Soizic, MICHAU Gilles, 
VALENTI Bruno. 

 

 

Assistent :  
 CUVILLIER Alexis (Adjoint technique Football féminin et nouvelles pratiques). 
 DESRUTIN Alain (Président de la Commission des Arbitres). 
 DURAND Fabrice (Directeur Administratif).      

 

Excusés :   
Membres : BROSSARD Christophe, BUREAU Christian, MARTIN Prisca. 
   

 
Début de la réunion : 19h00. 
 
 
En préambule, le Président et le Comité présente ses condoléances aux familles et aux proches : 

 M. Régis MEUNIER, membre de la Commission Sportive suite au décès de sa mère. 
 M. Pierre RAUZY, ancien membre élu du District et de plusieurs commissions. 

 
  

1 – ADOPTION PROCES VERBAUX DU COMITE DE DIRECTION ET DU BUREAU  
 

* Procès-verbal du Comités du 19 décembre 2023 : adopté. 
* Procès-verbal du Bureau du Comité du 29 janvier 2024 : adopté. 
 
2 - INTERVENTION ET COMMUNICATIONS DU PRESIDENT DU DISTRICT 
 

Philippe GALLE 
 

2.1– Informations nationales 
 

2.1.1- Jeux olympiques 
La F.F.F. souhaite faire la promotion des Jeux Olympiques et va insuffler des actions à déployer dans les clubs. 
 
2.1.2- Statistiques licenciés 
La F.F.F. enregistre un record historique du nombre de licenciés cette saison, 2.343.183 au 14 février 2024. 
 
2.1.3- Engagement sociétal  
La F.F.F. a créé une direction de l’Engagement sociétal. Une directrice a été recrutée. Cette direction sera chargée de 
traiter différents sujets, lutte contre les violences, lutte contre le racisme, contrôle d’honorabilité, protection de 
l’environnement afin d’être en phase avec les enjeux de la société d’aujourd’hui. Des élus y seront associés. En tant que 
première fédération sportive de France, la F.F.F. doit être moteur dans ce domaine. 
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2.1.4- Vie des élus 
Le projet d’une nouvelle gouvernance de la F.F.F. sera soumis au vote de la prochaine Assemblée fédérale en juin. 
L’élection du C.OM.E.X. est prévue en décembre. Le C.O.M.E.X. sera composé de 28 membres élus. La parité hommes-
femmes doit être complète. Toutes les familles seront représentées. Tous les clubs affiliés voteront à hauteur de 33% 
des votes.  
Le Président pense que le football de base représenté par les districts au sein de la gouvernance de la F.F.F. est plus 
écouté. Les problèmes sont remontés. 
 
2.2- Informations régionales 
2.2.1- Projet Centre Technique Régional 
A l’issue de la fin du bail emphytéotique du C.T.R. Châteauroux, le Comité de direction de la Ligue a étudié les deux 
hypothèses envisageables après 2026 :  

 Rester à Châteauroux avec des travaux de rénovation. 
 Investir sur un nouveau site unique à St Cyr en Val, dans la banlieue d’Orléans.  

Une Assemblée Générale extraordinaire de la Ligue sera organisée le 05 avril afin de choisir entre les deux projets. Des 
réunions de présentation de ces deux projets dans les districts sont évoquées d’ici cette Assemblée. Les clubs et les 
délégués élus aux A.G. de la Ligue seront invités. Chacun pourra alors prendre sa décision en toute connaissance de 
cause. Les sujets liés aux ressources humaines, au développement durable ou aux questions pratiques restent à clarifier.  
Le Comité souhaite que ces réunions délocalisées soient animées de manière neutre et objective.  
Une autorisation a été donnée au Président de la Ligue pour négocier l’acquisition du terrain de la « Petite Mérie » 
auprès d’Orange selon les modalités définies par le Comité de Direction de la Ligue, en sa réunion du 9 janvier 2024. 
 
2.3– Informations départementales 
2.3.1– Statistiques licences 
Le Comité prend note de l’augmentation du nombre de licences en comparaison de date à date au 14 février par 
rapport à la saison dernière : 18.954 licences, soit +740, +4.05% au global.  
En parallèle, le taux de pénétration du football en Indre-et-Loire est de 3.06% alors que celui de la Ligue est de 3.50%. 
 
2.3.2– Accompagnements des clubs 
Les membres du Comité sont sollicités pour accompagnés les techniciens en vue de leur labellisation.  
L’objectif de la Convention d’objectif Ligue-district 20233-2024 est également d’établir un bilan des visites réalisées. 
 
2.3.3– Lutte contre les incivilités 
Une opération d’envergure de fabrication de banderoles est envisagée avec le C.D.O.S.37 pour la saison prochaine. Ces 
banderoles seraient à l’effigie du Sport sans violence avec un QR Code à utiliser pour dénoncer les incivilités vues sur les 
terrains. Un dossier de demande de subvention a été déposé dans ce sens dans le cadre des projets innovants du Fonds 
de Développement de la Vie Associative (F.D.V.A.) du Ministère des Sports. 
Un communiqué est également en cours de rédaction par le Président sur la responsabilisation de tous dans cette lutte 
contre les incivilités. 
 
2.3.4– Vie des clubs 
Une convention multipartite « Foot sans violence » (club, municipalité, Préfecture, District) est en cours d’élaboration 
par le Service Départemental Jeunesse Engagement et Sport (SDJES). Elle a pour objet de fixer les engagements de 
chacun pour permettre le déroulement d’activités footballistiques sereines au club de JOUE FCT.  
 
2.3.5– Evénements 
Lors de la prochaine Foire de Tours, le District animera l’espace extérieur ensablé les mardi 07 et mercredi 08 mai 2024. 
Le Hall A sera dédié entièrement à la Grèce, aux Jeux Olympiques et aux sports. Le CDOS 37 coordonne toutes ces 
animations. 
Le District sera présent également sur la Caravane Sportive organisée par le Conseil Départemental. Six sites sont 
prévus : Azay le Rideau, Genillé, Ligueil, Monnaie, Richelieu, St Paterne Racan. 
Dans le cadre de l’opération « destinations olympiques », sous l’égide du Conseil Départemental, le District animera 
trois ateliers autour du football sur la commune de Cormery le mercredi 15 mai 2024. 
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2.3.6– Projet de rénovation du siège du District 
Il est souhaité de rencontrer de nouveau la Ville de Tours pour évoquer le prix de vente du terrain au District. 
 
2.3.7– Vie des commissions 
Le dossier relatif à un membre de commission est traité en Annexe. 
 
 
 
3- INTERVENTION DU SECRETAIRE GENERAL 
Patrick BASTGEN 
 
3.1- Vie des commissions  
Il est proposé de nommer M. Lucas PATRON comme délégué officiel après sa carrière d’arbitre officiel, 
Considérant l’avis favorable du Président de la Commission, 
Considérant que la personne est licenciée FFF, 
Le Comité donne son accord et souhaite qu’il soit formé. 
 
3.3- Amendes  
Le club du F.C. METTRAY-LA MEMBROLLE demande par courriel du 29 janvier 2024 l’exonération de l’amende de 200 
Euros infligée par la Commission Sportive en sa réunion du 24 janvier. Le club a été amendé en raison de l’abandon de 
terrain de l’équipe U15 dans son match U15 D1 du 20 janvier 2024 contre le F.C. OUEST TOURANGEAU 2. 
Considérant les arguments présentés par le club, l’éducateur de l’équipe U15 a décidé de retirer son équipe avant la fin 
du match car il avait quatre joueurs blessés au cours du match en raison du terrain qu’il jugeait trop dangereux. 
Considérant les dispositions des lois du jeu, seul l’arbitre peut déclarer le terrain impraticable avant ou pendant le 
match. 
Le Comité juge les arguments du club insuffisamment justifiés. Il donne un avis défavorable à cette demande 
d’exonération. 
 
 
4- INTERVENTION DU TRESORIER GENERAL 
Thierry GABUT, Fabrice DURAND 
 
4.1- Facturation des clubs 
Dans le cadre des prélèvements bancaires des clubs pour le règlement de la facturation du 1er trimestre de la saison, le 
29 décembre dernier, deux rejets bancaires sont constatés. Il est proposé d’infliger une amende de 15 € pour première 
relance impayé aux clubs de l’A.S. AUBRIERE et le F.C. CHAMBRAY. 
Le Comité donne son accord. 
 
Suite à cette première relance, le club du F.C. CHAMBRAY a proposé un règlement en trois échéances : fin janvier, fin 
février et fin mars. L’échéancier a été accepté. 
Quant à l’A.S. AUBRIERE ST PIERRE, la première relance est restée sans réponse. Le club fait l’objet d’une deuxième 
relance pour impayé. Une amende de 30 € est infligée. Le club doit régler sa dette avant le vendredi 16 février 2024. Au-
delà de cette échéance, le club perdra par pénalité les matchs de son équipe senior dans les compétitions 
départementales jusqu’au déclenchement de la troisième relance.  
 
 
5- COMMISSION JEUNES ET TECHNIQUE 
Philippe BONNET, Nathalie BRETON, Alexis CUVILLIER 
 
5.1- Football féminin 
Nathalie BRETON informe le Comité des points en annexe. 
 
5.2- Football d’animation 
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Alexis CUVILLIER informe le Comité des points en annexe. 
 
5.3- Labels 
Alexis CUVILLIER informe le Comité des points en annexe. 
Jean-Claude GILLET a participé à deux visites labels. 
 
5.4- Préformation 
Alexis CUVILLIER informe le Comité des points en annexe. 
 
5.5- Formation de cadres 
Alexis CUVILLIER informe le Comité des points en annexe. 
 
 
6- TOUR DE TABLE 
 

6.1- Commission des arbitres 
Alain DESRUTIN, Président de la Commission, informe le Comité des points suivants :   

 le stage de formation avec les arbitres D1 à Château-Renault avec leurs homologues du District du Loir-et-
Cher s’est très bien déroulé. Le club et la mairie sont vivement remerciés pour leur accueil. 

 Une Formation Initiale d’Arbitres a débuté avec 13 candidats le 10 février à Savonnières. 
 trois échanges d’arbitres D1 sont prévus d’ici la fin de saison avec le District du Loir-et-Cher. Trois trios 

d’arbitres du Loir-et-Loir officieront sur trois rencontres de D1 Seniors d’Indre-et-Loire, et inversement. 
 Valentin DANSAULT a été invité sur TV TOURS pour évoquer l’arbitrage. 

Eric BOUCHER, Représentant des arbitres, informe le Comité d’une instruction disciplinaire à venir d’un cas grave de 
menaces à arbitre à l’issue d’un match du club du F.A. ST SYMPHORIEN TOURS.  
 
6.2- Commission de promotion des arbitres 
Gilles MICHAU, Président de la Commission,  informe le Comité des points suivants :   

 les interventions à la sensibilisation à l’arbitrage démarrent bien dans les clubs et sont satisfaisantes. 
 une formation des référents en arbitrage sera organisée prochainement. 
 le module Arbitres clubs a été réceptionné. La formation sera programmée prochainement. 

 
6.3- Commission de formation des dirigeants 
Guy BATISSE, Président de la Commission,  informe le Comité des points suivants : 

 il a été demandé à la Ligue d’intégrer les formations FMI dans le plan de formation des dirigeants. 
 un questionnaire sur les besoins des clubs en termes de formation des dirigeants sera distribué lors de 

l’Assemblée du 27 juin. 
 des contacts sont pris avec le club de l’E.S. LA VILLE AUX DAMES pour organiser une formation délocalisée 

en présentiel.  
 
6.4- Partenariat privé 
Le tirage au sort des coupes jeunes U18 et U15 masculines et féminines s’est déroulé dans les locaux du partenaire Win 
Sport School à Tours le 18 janvier dernier. Il faut noter le bel accueil et le bon déroulement de cette soirée.  
 
6.5- Commission des actions citoyennes et sociales 
Fabrice DURAND informe le Comité des bilans des actions mises en place dans de nombreux clubs : 

 Service Civique : 61 volontaires effectuent leur mission dans 35 clubs. 
 Gestes qui sauvent : 23 sessions programmées à ce jour dans les clubs + 3 dédiées aux arbitres et délégués 

officiels du District. 
 Octobre Rose 
 Mois sans tabac 
 Téléthon 
 Collecte de denrées alimentaires 
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6.6- Développement durable 
Nicolas COUTANT informe le Comité de sa participation à la Conférence-débat sur la transition écologique organisée par 
le CDOS 37 le 26 janvier dernier.  
 
6.7- Commission Sportive 
Philippe BONNET regrette que la presse quotidienne régionale ne relate pas les tours de coupes départementales 
seniors sur le week-end dernier par exemple.  
 
6.8- Valorisation du bénévolat 
Nicolas COUTANT et Jean Claude GILLET informent le Comité de leur remise de récompense sur les terrains de Veigné 
(Mme Ghislaine CRON) et Gizeux (M. Jean-Louis REGNIER) dans le cadre de l’opération « bénévole toi ! ». Le but de 
cette opération est de récompenser les bénévoles sur leur implication au sein de leur club et également d’attirer de 
nouvelles personnes à prendre une licence de dirigeant. Un article sur le site internet du District sera dédié à ces deux 
remises. 
 
6.9- Amicale des éducateurs 
Soizic JOUAN informe le Comité du Tournoi national Foot en marchant le 18 mai 2024 organisé par l’A.E.F. 37.  
 
 
 
L’ordre du jour étant épuisé, le Président clôt la séance à 22h30. 
Prochaine réunion du Comité : jeudi 18 avril 2024. 
 
  

Patrick BASTGEN     Philippe GALLÉ,  

 
Secrétaire Général     Président 



Annexe n°1 : Statistiques licences enregistrées au 14 février 2024 
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Annexe n°2 : Audition d’un membre de Commission 
 
Début de l’audition à 19h30.  
 

COMPOSITON DU COMITE DE DIRECTION lors des débats et du délibéré identique à celle inscrite en préambule du 
présent procès-verbal. 
 

PROCEDURE : 
- Date des faits : saisons 2022-2023 et 2023-2024 
- Date de l'envoi de la convocation aux parties par courriel avec AR : 22 décembre 2023 
- Date de l’audition : 11 janvier 2024  
- Date du délibéré : 11 janvier 2024 
 
MOTIF :  
Le Comité de Direction du District a convoqué un membre de commission afin de l’auditionner pour un « manquement 
au droit de réserve ». 
 
PERSONNES CONVOQUEES PRESENTES : 
Monsieur le membre de la Commission départementale. 
Assisté de son Conseiller.  
 
ASSISTE A LA REUNION :  
M. DURAND Fabrice, Directeur Administratif du District. 
 
PREAMBULE : 
Chacun des membres du Comité se présente. 
 
Le Comité, 
Après audition, devant le Comité de direction du jeudi 15 février 2024 à 19h30 au siège du District d’Indre et Loire de 
football, sis au 2 avenue Camille Chautemps – 37000 TOURS, aux fins d’être entendus sur l’affaire précitée.  
 
DEBATS : 
Après avoir énoncé les griefs retenus à l’encontre de ce membre de commission,  
ce dernier avec l’aide de son conseil, ont apporté des réponses et précisions sur les faits reprochés. 
 
DELIBERE : 
La personne auditionnée ainsi que les personnes non-membres du Comité de direction n’ont pas pris part aux 
délibérations, ni aux décisions. 
 
Le Comité : 
Jugeant en première instance : 

 Après audition de la personne régulièrement convoquée et présente. 
 Aux regards des propos recueillis et des explications fournies. 
 Considérant : 

o que le manquement au droit de réserve n’est que partiellement établi, 
o les années de bénévolat au service des clubs du membre de commission auditionné, 

   La perte de confiance prévalant cependant dorénavant entre cette personne et le Comité de Direction  
 

Après en avoir longuement délibéré, le Comité de Direction du District décide à la majorité : 
 De faire un « rappel au devoir de sa fonction » au licencié auditionné. 
 Que, considérant que la confiance n’est plus totale entre ce membre de Commission et le Comité de Direction, 

il est demandé à ce membre de commission de bien vouloir ne plus siéger dans cette commission jusqu’à la fin 
de la saison sportive. 

 
Fin de l’audition à 20h30 
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Annexe n°3 : Intervention Jeunes et technique 
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Annexe n°4 : agenda 
 
 
 
 
 

 
 
 


